

DIARIO BALEAR

del jueves 23 de Diciembre de 1824.

Sta. Victoria vírgen y el Bto. Nicolas Factor.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

PRUSIA.

Berlin 2 de Noviembre.

El Rey pasó el 28 de Octubre á ver las cabras del Tibet pertenecientes á los rebaños de Mr. Ternaux, y han sido traídas aqui para venderlas. Estos animales en lo exterior se diferencian poco de las cabras europeas: sus cuernos son un poco mayores, y tienen las orejas colgantes como las cabras de Egipto: su lana no parece mas fina que la de las nuestras; y algunos célebres cultivadores son de sentir que de las cabras ordinarias de Europa se podia sacar un pelo mas fino que el comun. El Rey ha mandado comprar un macho y una hembra para conducirlos al ganado de la isla de los Payos. Estos animales tendrán poca salida, si se exceptúa para el gobierno, pues el precio de macho y hembra es de 250 escudos y se hallan muy cansados por el largo camino que han hecho desde el mes de Julio que se pusieron en marcha. Los cabreros traen tambien cierto número de morruecos merinos, muy hermosos, y los venden á 6 lises de oro cada uno.

(Diario de Barcelona.)

GRECIA.

Misolunghi 11 de Setiembre.

Maurocordato continúa con sus tropas en nuestras inmediaciones sobre la altura del convento de Lipowitz á ocho leguas de aqui. Estan á sus órdenes los capitanes Alexaki, Madri, Zuca y otros. La fuerza que tiene es de 2500 á 3000 hombres; pero se le desertan muchos. Sus puntos a-

vanzados se encuentran á cuatro leguas del campo, mandados por el general Dzonga, y otras cuatro mas allá estan los turcos en el fuerte de Carvanzera. Maurocordato por desgracia no tiene caballería, y acaba de conocerse la gran falta que le hace esta arma. Los turcos penetraron el 7 de este mes con un cuerpo de 2000 hombres hasta las inmediaciones de la villa de Urachori, reducida á cenizas hace algunos años, y han saqueado los pueblos, degollado algunas gentes del campo, y llevado bastantes esclavos. Maurocordato no supo este movimiento por falta de caballería, y los turcos pasaron luego por debajo del convento cargados con el botin, y sin poder salir contra ellos.

ITALIA.

Roma 29 de Octubre.

El Padre Santo ha visitado la antigua iglesia de los santos Vicente y Anastasio, como tambien el monasterio contiguo, y ha mandado que se reparen. El jueves visitó igualmente el seminario romano, que acaba de trasladar al local del colegio Germano-Hungaro. Acompañaba á S. S. el cardenal Zurla.

El 6 de Setiembre la congregacion del *Indice* dió un decreto por el que se condenan muchas obras; la mayor parte españolas, y fruto desdichado de la revolucion. Entre ellas estan *la venida del Mesias en gloria y Magestad* por Juan Josafat Ben Ezra: su verdadero nombre es Lacunza. Los escritos de Llorente, primero, *Disertacion sobre el poder de los Reyes de España respecto á la division de los obispados*. Segundo, *Notas sobre el pro-*

yecto de la comision eclesiástica para el arreglo definitivo del clero español. Los otros escritos son tambien relativos á reformas proyectadas: á saber, *Proyecto de la comision eclesiástica de las cortes para que se prohiba dar dinero en Roma por la expedicion de bulas . y dispensas. Proyecto sobre la reforma de los regulares. Ecsamen de la nota del Nuncio al Ministro de Estado. Coleccion de cuentos divertidos. Cuentos en verso castellano. Carta al Papa Pio VII, falsamente atribuida al Príncipe Talleyrand. Division de los dominios del Papa, traduccion libre del folleto El Papa en camisa. Salud de todos los inocentes por la redencion de Jesucristo, por Josef de San Bernardino de Botelho. La refutacion de esta obra. El ciudadano portugues, por I. A. de Miranda.*

Los otros libros condenados por el mismo decreto son: *Historia romana, de Mr. el conde Ségur comprendida en su compendio de historia universal. Plan de economia política del doctor Gandioso. Defensa del Purgatorio. Catecismo de las indulgencias del Obispo de Colle, condenado ya en 9 de Diciembre de 1793. De la historia antigua y moderna, por Luis Bossi. Disertaciones segun el orden de las instituciones canónicas, para el uso de la universidad de Pisa, Todas estas obras estan en italiano, y la última solo está prohibida donec corrigatur; el autor se ha sometido á las correcciones que haga la Iglesia. En el mismo decreto se condena ademas un libro aleman titulado manual de derecho eclesiástico para los católicos y protestantes con notas históricas, por el doctor Brendel.*

El padre Santo ha aprobado este decreto y mandado su publicacion.

INGLATERRA.

Lóndres 5 de Noviembre.

El Rey debe volver á esta capital en el discurso de la prócsima semana: entonces el recorder presentará á S. M. las sentencias de muerte contra diferentes condenados. Se dice que algunos personajes de mucha distincion estan interesados á favor del desgraciado banquero Fauntleroy.

—El general Turner está para embarcarse con un cuerpo de tropas con direc-

cion á Sierra-Leona, desde donde pasará al cabo Coast Castle, el cual está amenazado siempre por los feroces Aschantis.

Sin embargo parece que las intenciones del Gobierno son mas bien de negociar con el Rey de Toutou, que no de hacerle la guerra. El general Turner lleva un palanquin y una tienda de mucha hermosura para haer con ellos un presente á este Príncipe negro. Es de temer que los africanos de esta costa no concibian una idea mas superior de nuestra energía que los de Argel, cuya obstinación ha triunfado de la nuestra.

—El *Courier* ha sufrido una tan terrible carga de refutaciones y sátiras picantes de parte de sus co-hermanes, por haber insertado una supuesta carta de Guayaquil, anunciando una completa victoria de Bolivar, que hoy se ve obligado á espresar en todas las cartas el individuo que habia abusado tan cruelmente de su acostumbrada credulidad. Este es un tal Mr. Sharp, que nadie conoce; y probablemente será el mismo forjador de noticias que hizo correr antes de ayer la de un nuevo triunfo del libertador. Puede ser que de victoria en victoria llegue á caer antes de mucho el gran Bolivar en manos de los españoles.

—El conde de Liverpool permanece siempre en Walmes-Castle.

—Una carta de Lima dice que por un espreso que recibió el gobierno, se sabe que el 2 de Junio el navío de guerra español *Asia* habia llegado á Intermedios con toda la expedicion.

—He aqui el extracto de una carta de nuestro corresponsal en Liverpool con fecha del 2 de este mes.

»El *Agnes*, capitán Striphng, ha llegado hoy de Fernambuco, de donde habia salido el 21 de Setiembre: trae la noticia de que las tropas del Emperador habian tomado posesion de aquella plaza el 18.

»Se han arrojado algunas bombas contra la ciudad; pero las bombarderas eran tan defectuosas que una de ellas se fue á pique, y tuvo que cesar el fuego.

»Las tropas imperiales asistidas de 400 á 500 marinos, la mayor parte ingleses, tomaron la ciudad en la noche del 17 sin haber encontrado mucha resistencia;

porque en Arrecife no habia mas que unos 100 hombres sobre las armas para oponerse al ataque.

Carvalho, el último presidente, logró escaparse acogiéndose á bordo del navío de S. M. el *Tiwá*. El capitán Willis, del navío *Brazen*, se opuso á que lo entregasen á un gran número de descontentos de los residentes ingleses á quienes habian perjudicado gravemente Carvalho y sus partidarios en las propiedades.

Lord Cochrane no se hallaba entonces en la toma de Fernambuco: el 5 de Setiembre salió de la vista de este puerto para volverse á Bahía, donde estaba el 9, cuando el *Brazen* se hizo á la vela para Fernambuco. Este último navío ha debido salir dos días despues que el *Agnes* para volver á Inglaterra."

Otra carta de Fernambuco, fecha el 19 de Setiembre dice, que la llegada de lord Cochrane y el desembarco de sus tropas en las Alagoas habia animado á los unos y desmayado á los otros. Intimidada la rendicion á esta plaza, no quiso admitir ningun partido, á instigacion de los partidarios de Carvalho. Dos días despues halló medio la escuadra imperial de entrar en el puerto, y habiendo empezado á bombardear la ciudad, introdujo inmediatamente el espanto y la consternacion entre los habitantes: una parte de ellos se retiró á S. Antonio, y todas las mugeres echaron á huir; los comerciantes ingleses se atrincheraron con sacos de algodón, y diferentes naves mercantes inglesas y de otras naciones tuvieron permiso para hacerse á la vela.

En esta crítica situacion todos los europeos que se presentaban en las calles eran asesinados, y la anarquía ejercia todo su imperio. Mientras pasaba esto en la ciudad fue reforzada la escuadra con algunas naves de guerra venidas de Rio, y habiendo desembarcado los imperiales, atacaron á Boa-Vista y á S. Antonio el 12 de Setiembre; pero tuvieron que detenerse por haber destruido un puente los partidarios de Carvalho. Por último llegaron á apoderarse de Arrecife y de Olinda, y el presidente Carvalho se refugió á bordo de una fragata inglesa: entonces las tropas de Fernambuco se pusieron en fuga, y se

encerraron en los dos fuertes situados en el istmo. Este fue el momento en que la escuadra hizo un fuego horroroso, y los fuertes enarbolaron el pabellon blanco.

FRANCIA.

Paris 9 de Noviembre.

Habiendo escitado una curiosidad y un interes muy particular la sentencia de muerte pronunciada en Lóndres contra Mr. Fauntleroy, no será inútil dar á nuestros lectores algunos nuevos pormenores sobre este asunto, y sobre lo que tiene relacion con la profesion de banquero en Inglaterra.

El delito de falsario, por el que se ha condenado á Fauntleroy, se ha cometido en el banco de Lóndres. En aquel pais los bancos particulares no trafican del mismo modo que en Francia. El gran beneficio de los banqueros en Inglaterra proviene de las grandes sumas que dejan en su poder, hasta que los depositarios de ellas tengan necesidad de sacarlas. Jamas los ingleses guardan en su casa su dinero: al momento que reciben cualquiera cantidad van á depositarla en poder de los banqueros, y estos la retienen en su poder á disposicion de su dueño, sin cobrar por ello ningun tanto de comision.

Cada depositario recibe un número de *pagares* impresos, y cuando necesita dinero envia á pedirlo con uno de estos; siendo ademas una especie de moneda corriente, con la cual se hace cualquier pago, aunque sea del menor importe. La ventaja que resulta de esta costumbre, tanto al depositario como al banquero, es facil de concebir. Este, cuando trata en semejante negocio con gentes ricas, retiene en su poder muchos meses grandes sumas, de que dispone á su arbitrio, y los interesados gozan la ventaja de no estar espuestos á un robo, y se escusan de llevar cuentas con sus criados, con los mercaderes &c. &c., y si llega el caso de que necesiten mas dinero del que han dado, lo hallan por lo comun en los mismos banqueros; pero esta costumbre no deja sin embargo de tener sus inconvenientes, como se ve por la ocurrencia de Fauntleroy.

Varias personas de las que comunmente tenían estos negocios con la casa de banco de que Fauntleroy era asociado, tenían también intereses en los fondos públicos. La casa estaba encargada de cobrar los réditos; pero no tenía poder para transferir ni vender los capitales. Pues estos poderes son los que ha forjado Fauntleroy, y con los cuales cobró en los años de 1814 y 1815 1700 libras esterlinas (15.300 rs. vn. próximamente), sobre lo que se ha fundado la causa.

El *Times* asegura (y en estas materias está bien instruido) que se ha hecho reo por otras muchas falsedades de esta clase, con cuyo medio ha robado como unas 40 libras esterlinas, sin contar 1500 mas depositadas en el banco para la compra de rentas que hizo poner á su favor. Así, en el espacio de diez años se ha apropiado 5500 libras esterlinas (49.500 rs. vn.)

Para explicar este enorme robo se dice que Fauntleroy, demasiado aficionado á las mugeres, habia gastado con ellas cantidades considerables, sin embargo que él declaró al jurado, que todo cuanto sobre esto se habia dicho era infundado, afirmando que solo procedió siempre con la intencion de sostener el crédito de la casa y sus asociados.

Posible es que esta asercion tenga algun fundamento; pero por otra parte es preciso convenir en que mucho tiempo habia que llevaba al mas alto grado su relajacion y prodigalidad.

Idem 19.

= El Monitor continúa publicando testimonios de muchos pueblos del reino, del dolor que ha causado la muerte de Luis XVIII, é igualmente felicitaciones por el advenimiento de Carlos X.

= Los pueblos de Chateau-Salins, de Vie y todo el valle de Seilles han padecido igualmente.

También en Luneville ha salido de madre el Vezouza. Los moradores de siete ú ocho casas llamadas el *Bosquecito* fueron sorprendidos tan de repente que no tuvieron tiempo para salir ni proveerse de víveres, de modo que no hallaron otro arbitrio que subir á los pisos altos, donde asomados por las ventanas imploraban un

socorro, que no se les podia dar: felizmente empezaron á bajar las aguas despues de algunos dias, y entonces, aunque con bastante trabajo, se les llevaron víveres de orden del subprefecto.

= En el partido de Aracourt, dos muchachos de 13 y de 8 años ataron una soga al cuello de otro de 7, y lo colgaron de un árbol. Este pobre muchacho hubiera perecido á no haber alcanzado sus gritos á llamar la atencion de una joven, que acudiendo inmediatamente salvó al colgado. Sirva este aviso para que los padres no miren con indiferencia las travesuras de los muchachos.

(Gaceta de Madrid.)

Palma 22 de Diciembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 22 PARA EL 23.
Parada y sargento de hospital Milicia Provincial.

Orden general del dia 22 de Diciembre.

Desde 1º de Enero próximo en adelante pasarán revista de Comisario los Jefes y Oficiales indefinidos ecistentes en esta Plaza, á cuyo efecto formará el habilitado de los mismos las listas correspondientes, y los que se hallan domiciliados fuera de la Capital, justificarán mensualmente su existencia por medio de certificacion de los alcaldes de los pueblos en que tengan su residencia.=Taverner.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas en el dia 18 del corriente.

De Cullera en 2 dias el laud *Cármén* del patron *Damian* Estados español con cargo de arroz.

De Barcelona en 1 dia el javeque *Sto. Cristo* del patron *Antonio Coll* con lastre y balija.

TEATRO.

Hoy se representará la ópera bufa el *Barbero de Sevilla*.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.